

24 DE OCTUBRE, 2024
PRIMERAS PLANAS



Piden antes seguridad y luego pacto tortillero



Morena acelera supremacía y hará defensa de reforma judicial



Crearán lugar para 330 mil jóvenes en las universidades públicas



Va la cumbre ambiental con propuestas *radicales*



Morena hace intocables cambios a la Constitución



Ordenan a tribunales y juzgados reactivar labores a partir de hoy



TEPJF instruye al INE: proceda con la elección de jueces y magistrados



Habrán más cámaras para vigilar el metro



Advierten expertos riesgos para México si Trump gana en EU



FMI proyecta que México reducirá su déficit fiscal a 3.5% en el 2025



TEPJF destraba elección de jueces... y en el Senado avanza su blindaje



Dan vía libre al INE en elección del PJ



Avalan que INE siga con elección judicial



Avanza el blindaje a la reforma judicial



El futuro de la transparencia



Destaban elección para cambiar Poder Judicial



Desvían 40 mil mdp del IEPS y eran para bebederos escolares



Tras endeudamiento de AMLO, Sheinbaum Pardo tiene poco margen fiscal para políticas públicas



FMI advierte crisis económica en 2024 y 2025 con Sheinbaum

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Crearán lugar para 330 mil jóvenes en las universidades públicas [La Jornada, p. PP y 3]
- Escuelas del país garantizan que sí pueden recibir a más estudiantes [La Jornada, p. 3]
- La matrícula en universidades públicas aumentará hasta 10% [La Jornada, p. 4]
- Plan para dar más fondos a educación superior [La Jornada, p. 4]
- Expertos de primer orden generarán estrategias ante nuevos desafíos en la educación superior en la UAM [Suplemento Campus, p. On Line]
- Reconocen aportación de mujeres destacadas de la UAEMéx [Suplemento Campus, p. On Line]
- UAEMéx contribuirá al fortalecimiento de libertad de expresión de periodistas y defensoras de derechos humanos [Unomásuno, p. 20]
- Instituciones de educación superior redefinen su rol en la era de la IA [Suplemento Campus, p. On Line]
- Inicia en la Universidad Autónoma de Chihuahua el encuentro Anuies-TIC 2024 [Suplemento Campus, p. On Line]
- Con Ifigenia cruel Alfonso Reyes adquirió el título de mexicano universal: Javier Garcíadiego en El Colegio Nacional [Suplemento Campus, p. On Line]
- Protocolo de Protección Integral Universitaria de la UAS, necesario y pertinente [Suplemento Campus, p. On Line]
- Grupo 21 de Tijuana reconoció la excelencia académica y el impacto social de la UABC [Suplemento Campus, p. On Line]
- Anuies pide incrementar financiamiento a las Instituciones de Educación Superior [Suplemento Campus, p. On Line]
- Muere el académico, escritor y periodista Raúl Cremoux López [La Crónica, p. 23]
- La divulgación científica en nuestro país tiene nombre de mujer [La Crónica, p. 25]
- Porros del IPN agreden a estudiantes y maestros [La Razón, p. 3]

SEP

- Trabaja la SEP en nuevo sistema de contratación y promociones [La Jornada, p. 4]

SECTOR EDUCATIVO

- Homicidio de estudiante plagiado sigue sin castigo después de 5 años [La Jornada, p. 30]
- Desvían 40 mil mdp del IEPS y eran para bebederos escolares [Publimetro, p. PP y 2]

INTERNACIONAL

- “Devolveremos al sector privado lo que el Estado argentino le robó”: Milei (La Jornada, p. 24)
- Explotan bombas en escuela de Chile (Excélsior, p. 24)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	2	PPY 3

Alza de 10% en matrícula, la meta

Crearán lugar para 330 mil jóvenes en las universidades públicas

- Habrá más planteles del Bienestar, de la Salud, Rosario Castellanos y Tecnológico Nacional
 - Sheinbaum anuncia presupuesto adicional de 5 mil mdp para escuelas de todos los niveles
- Alma E. Muñoz, Alonso Urrutia y Laura Poy



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	2	PPY 3

Crearán 330 mil nuevos lugares en universidades

Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia

Durante el sexenio, la matrícula en educación superior pública se incrementará en 330 mil nuevos lugares, informó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Para cumplir con la meta, habrá, a la par de más estudiantes, más planteles de las universidades del Bienestar Benito Juárez, las Rosario Castellanos, de la Salud, Tecnológico Nacional de México y del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Vamos a ir llenando de universidades nuestro país. La educación es un derecho, no un privilegio ni una mercancía, sostuvo ayer Sheinbaum Pardo en conferencia de prensa, en la cual informó que hay presupuesto adicional por alrededor de 5 mil millones de pesos para nuevas escuelas, de todos los niveles.

Con estas instituciones vamos a crear 330 mil lugares nuevos en todo el país. En la Rosario Castellanos, 150 mil espacios nuevos a lo largo del sexenio; en la Universidad de la Salud, 25 mil; Universidades Benito Juárez, al menos 40 mil, aunque tienen opción de más; TecNM, 85 mil, e IPN, 30 mil, detalló en Palacio Nacional.

Al abundar sobre el esquema planteado para cumplir uno de sus cien compromisos de gobierno, señaló que irá por la gratuidad, para lo cual el gobierno federal entrará en contacto con universidades autónomas –incluida la UNAM– con el fin de ver qué capacidad tienen de crecer; por supuesto, poniendo los recursos dedicados a la docencia y a la investigación, no a la burocracia.

De igual manera nos estamos comprometiendo a que, en el siguiente ciclo escolar, avancemos en la gratuidad del Tecnológico Nacional de México y del IPN, indicó.

El programa para ampliar la matrícula universitaria comienza en noviembre, con el lanzamiento de la convocatoria, para docentes y estudiantes, para dos nuevos planteles de la Rosario Castellanos, una en Comitán, Chiapas, y otra en Tijuana, Baja California, a fin de que en febrero o marzo haya primera generación de esa institución en los estados.

Esas universidades se instalarán en edificios abandonados, y los gobiernos de los estados nos ayudarán a adecuarlos, explicó.

La Presidenta precisó que convertirá en nacional no sólo la Univesidad Rosario Castellanos, que estableció como jefa de Gobierno en la Ciudad de México, sino también la Universidad de la Salud, que fue una idea que generamos conjuntamente el presidente (Andrés Manuel) López Obrador y su servidora.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	2	PPY 3

La Rosario Castellanos tendrá 30 nuevas sedes, que albergarán en promedio a 5 mil alumnos por plantel, lo que sumado a los 50 mil con que actualmente cuenta, llevaría a un total de 200 mil.

La Universidad de la Salud crecerá en 10 nuevas sedes para albergar a 25 mil nuevos estudiantes y llegar a casi 29 mil. Tiene 3 mil alumnos inscritos, mil 500 en medicina y mil 500 en enfermería, todos becados.

Recordó que, en paralelo, López Obrador hizo las Universidades del Bienestar Benito Juárez, hoy con 202 sedes en todo el país, sobre todo, en los lugares más apartados. En esta administración habrá 50 planteles más, para tener 40 mil nuevos lugares, con lo que su cobertura llegaría a 110 mil alumnos.

El Tecnológico Nacional de México, con los 85 mil previstos que tiene llegaría a 660 mil estudiantes aproximadamente al final del sexenio. En tanto, el rector del IPN, Arturo Reyes, se ha comprometido a crecer la matrícula en 30 mil nuevos lugares, con lo cual alcanzarían 246 mil, según explicó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	3

Escuelas del país garantizan que sí pueden recibir a más estudiantes

Alma E. Muñoz

Titulares de las instituciones de educación superior pública que este sexenio incrementarán su matrícula garantizaron que cuentan con capacidad para recibir a más estudiantes y, en el caso del Tecnológico Nacional de México [TecNM], hasta tener más carreras y posgrados.

Raquel Sosa Elízaga, directora general de las Universidades Benito Juárez, indicó que tienen capacidad instalada para recibir a 286 mil alumnos y, en un futuro, 300 mil, pero no lo vamos a hacer tan rápido, porque nuestro crecimiento topa con la capacidad de carga de comunidades en que nos encontramos.

Precisó que se requiere apoyo de transporte y nuevas viviendas, porque dentro de los lugares donde se ubican hay comunidades muy pequeñas, siempre alejadas incluso de las cabeceras municipales.

En la mañana del pueblo realizada ayer en Palacio Nacional, la Presidenta indicó que tienen 71 mil 572 estudiantes activos en cursos, más los de internado médico de pregrado y en servicio social de enfermería.

Precisó que hay 3 mil 684 egresados de otras carreras, y cuatro mil 91 que se han titulado este año, además de mil 652 docentes.

Sosa Elízaga señaló que tienen 63 solicitudes de nuevas sedes y que las carreras que han crecido más rápido en las Benito Juárez son las de salud, particularmente medicina, con 97 mil estudiantes, y poco más de 40 mil en enfermería y veterinaria. En 2019, esas universidades comenzaron con 14 mil 33 alumnos, y para 2025 se proyectan 83 mil 293.

Respecto al presupuesto, empezaron con 961 millones de pesos y este año fue de mil 489 millones. Se han construido 80 sedes educativas y 20 están a punto de concluirse.

Los estudiantes viven sobre todo de su beca, de 2 mil 650 pesos mensuales.

Mayoría de los inscritos con mujeres

Rosaura Ruiz, secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, detalló que la Universidad Rosario Castellanos tiene 55 mil 738 estudiantes, 63 por ciento de los cuales son mujeres. Cuenta con casi 6 mil egresados, 96 titulados y mil 199 docentes. En el sexenio tendrá 30 nuevas sedes a nivel nacional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	3

Tiene siete maestrías, cinco especialidades tres doctorados, además de 22 licenciaturas.

Detalló que las nuevas Rosario Castellanos se crearán en los Polos de Bienestar y hemos tenido una gran demanda de gobernadores y governoras que están de acuerdo en aumentar la matrícula.

Sobre la Universidad de la Salud, mencionó que en la Ciudad de México tiene una matrícula de 3 mil 688 estudiantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	4

La matrícula en universidades públicas aumentará hasta 10%

Laura Poy y Alexia Villaseñor

Con el anuncio del gobierno de crear 330 mil nuevos espacios educativos en universidades públicas, la matrícula de este nivel escolar en dichas instituciones podría aumentar hasta 10 por ciento, de acuerdo con datos de cobertura de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 señala que este año se destinaron más de 153 mil millones de pesos para el ramo de educación superior, que incluye fondos por más de 66 mil millones de pesos a servicios de educación superior y posgrado.

A ello, se suma que sólo el Tecnológico Nacional de México, que incrementará su matrícula 85 mil espacios, para atender a 660 mil alumnos en todo el país, obtuvo recursos por más de 21 mil 715 millones de pesos.

El Instituto Politécnico Nacional, que también sumará a su matrícula 30 mil espacios, cuenta con recursos federales por 21 mil 361.4 millones de pesos. La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, anunció que para alcanzar la meta de elevar 330 mil los espacios educativos universitarios, se tendrán fondos adicionales por 5 mil millones de pesos.

En la actualidad, el sistema educativo atiende a 5 millones 393 mil 387 alumnos, de los cuales 3 millones 329 mil 499 corresponden a instituciones públicas, a los que se suman 2 millones 63 mil 888 jóvenes que asisten a instituciones de educación superior privadas.

Los nuevos espacios educativos se abrirán principalmente en instituciones públicas, como las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJ), las cuales extenderá su número de sedes de 202 a 252, con lo que podrá atender a 40 mil jóvenes más que residen en localidades rurales de alta marginación.

Este año, la coordinación del Programa de las UBBJ contó con recursos por mil 562.5 millones de pesos, para atender a 71 mil 572 estudiantes, y la meta de ampliación de cobertura es llegar a 110 mil alumnos.

En el caso de las universidades Rosario Castellanos y de la Salud, fundadas por el Gobierno de la Ciudad de México, se prevé que no sólo alcancen una cobertura nacional, sino también un crecimiento exponencial de sus espacios educativos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	4

La Universidad Rosario Castellanos prevé crear 30 nuevos campus que atenderán en promedio a 5 mil alumnos cada uno, es decir, un total de 150 mil. Actualmente, dicha institución atiende a 55 mil 738 alumnos. Este año el congreso capitalino le otorgó fondos por 528 millones de pesos

Respecto de la Universidad de la Salud, que cuenta con 3 mil 688 alumnos, y recursos por 189.5 millones de pesos, creará 25 mil espacios educativos con 10 nuevas sedes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	4

Plan para dar más fondos a educación superior

Víctor Ballinas

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) informó que su propuesta de incremento a los presupuestos de las universidades públicas para 2025, es de 4 por ciento en términos reales y, además, se debe crear un fondo federal especial para garantizar la gratuidad y la cobertura de la educación superior.

El coordinador general de Vinculación Estratégica de la Secretaría General Ejecutiva de la Anuies, Gustavo Rodolfo Cruz Chávez, explicó la ampliación de la cobertura en educación superior para el cumplimiento de la meta en 2030, establecida en los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la agenda de la ONU, que busca incrementar el acceso equitativo y sostenible a la educación superior.

Para alcanzarla, precisó, se requiere la colaboración de gobiernos, instituciones educativas y el sector privado.

El secretario general ejecutivo de la Anuies, Luis González Placencia, manifestó en la reunión del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (Cupia), que las instituciones de educación superior públicas del país refrendan su voluntad para ir de la mano con el gobierno federal y trabajar en la solución de los problemas que afectan al país.

La educación superior pública, recalcó, debe ser considerada un proyecto estratégico para el desarrollo de México y para la solución de los grandes desafíos que se presentan en la Nación. Hay que reconocer el gran valor que tienen las universidades públicas para resolver los problemas. Queremos ser parte de las soluciones, apuntó.

El titular de la Anuies reiteró el compromiso de las 216 asociadas para trabajar y armonizar con la agenda nacional del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum en materia de educación superior. Cruz Chávez manifestó que en el país, en materia de cobertura educativa, se observan importantes avances por lo que propuso incrementar en un cuatro por ciento, en términos reales, el presupuesto para las universidades e instituciones de educación superior, así como crear un fondo federal especial para garantizar la gratuidad y la cobertura de la educación superior.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Expertos de primer orden generarán estrategias ante nuevos desafíos en la educación superior en la UAM

Los días 24 y 25 de octubre se llevará a cabo el Foro Educación Superior. Sociedad y Retos para el Futuro Inmediato, en el Auditorio Manuel Sandoval Vallarta de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana [UAM] y con transmisión en vivo a través del canal UAM Iztapalapa Oficial de YouTube, como parte de los foros académicos que la Institución ha organizado por su 50 aniversario.

El evento es pertinente porque ocurre en un contexto en el que la Casa abierta al tiempo, al igual que todas las universidades públicas del país, se encuentra ante situaciones emergentes que requieren nuevas resoluciones, afirmó Javier Rodríguez Lagunas, secretario de la Unidad Iztapalapa e integrante del comité organizador del Foro.

Subrayó que es un momento en que la educación superior se ha desarrollado en un contexto de nuevos derroteros frente a lo que plantea el gobierno actual, con nuevas dinámicas de trabajo que exigen acercarse a los entornos sociales y que proyecta la obligación de las instituciones de enseñanza superior públicas de atender esas demandas.

Asistentes de primer nivel

Después de la inauguración, el foro iniciará con una conferencia magistral a cargo del doctor José Joaquín Brunner Ried, de la Cátedra Unesco, quien hablará sobre los retos de la universidad pública para el presente y el futuro inmediato. Él es especialista en la dinámica que guarda la educación superior en el continente americano, e incluso más allá; “es un observador crítico con mirada hacia el horizonte”, exaltó el doctor Rodríguez Lagunas.

Continuará un conversatorio sobre los retos de la universidad pública mexicana, en el que intervendrán José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la UAM; Germán Álvarez Mendiola, por parte del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional [Cinvestav]; y Marion Whitney Lloyd y Roberto Rodríguez Gómez Guerra, ambos de la Universidad Nacional Autónoma de México [UNAM].

El foro contará con la participación de docentes de diversas instituciones del país, del norte, del bajío, de Puebla, Nayarit y Chiapas, así como una nutrida participación de profesores de las distintas Unidades de la UAM, lo que imprime a estas actividades de reflexión una perspectiva propia del académico UAM.

Adrián Acosta Silva, de la Universidad de Guadalajara, es experto en temas de gestión universitaria, de examen de la política pública sobre el rumbo del país en la educación superior y hablará acerca de cómo enfrentar los retos de la universidad pública mexicana.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Para iniciar el segundo día, se invitó a François Vallaey, de la Universidad del Pacífico, en Lima, Perú, quien dictará la conferencia Magistral El compromiso de la universidad con los entornos sociales y ambientales, pues uno de los grandes retos de la universidad pública es la articulación con diversas instituciones y la vinculación con la sociedad civil que se expresa en múltiples formas, como en grupos, asociaciones y comunidades.

Acompañará a esa conferencia el conversatorio Acercamientos universitarios con los entornos-comunidades e instituciones, con un grupo de panelistas de primera talla como Gustavo Mejía Pérez, de la Unidad Azcapotzalco de la UAM; la doctora María Herlinda Suárez Zozaya, del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la UNAM; Octavio Mercado González, rector de la Unidad Cuajimalpa de la Casa abierta al tiempo, Wietse De Vries Meijer, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

Universidad y sociedad

El último conversatorio contará con personalidades como Norma Liliana Galván Meza, rectora de la Universidad Autónoma de Nayarit; Carlos Faustino Natarén Nandayapa, rector de la Universidad Autónoma de Chiapas; Luis Armando González Placencia, secretario general Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, Verónica Medina Bañuelos, rectora de la Unidad Iztapalapa de la uuam; el propio Rodríguez Lagunas moderará la mesa.

Uno de los grandes retos actuales de la universidad pública tiene que ver con su capacidad de incidir en los entornos sociales y ambientales, porque el conocimiento, la investigación y la innovación que sucede al interior de las instituciones debe salir a compartirse y aplicarse. En ese sentido, un conversatorio en torno a estos temas será el de los desafíos de la formación profesional y de la investigación e innovación humanística, científica y tecnológica, puntualizó.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Reconocen aportación de mujeres destacadas de la UAEMéx

Un total de cuatro integrantes de la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) recibieron el premio “Mujeres reconociendo Mujeres”, entregado, por segundo año consecutivo, por la Asociación Nacional de Instituciones de Educación Superior (Anuies), a través de la Red Nacional de Instituciones de Educación Superior (RENIES).

En ceremonia celebrada en la Universidad de Sonora y ante la coordinadora Institucional de Equidad de Género de la UAEMéx, Alejandra Carmona Castañeda se hizo entrega de los reconocimientos a Ivonne Vizcarra Bordi, Rubí Romero Romero, Judith Petra Cuenca Torres y Jacqueline Valderrabano Malagón por su destacada participación en los ámbitos académico, científico, empresarial y literario.

Rubí Romero Romero, integrante del Centro Conjunto de Investigación en Química Sustentable (CCIQS), obtuvo el reconocimiento en la Categoría Científica, por sus 17 años de investigación dedicados a la obtención de biodiésel a partir de aceites usados, generando soluciones sostenibles que promueven el cuidado del medio ambiente; mientras que Ivonne Vizcarra Bordi, colaboradora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR), fue galardonada en la Categoría Académica, por promover la cultura de paz, inclusión e igualdad de género en la comunidad verde y oro de la Autónoma mexicana.

En tanto, Judith Petra Cuenca Torres, quien labora en la Secretaría de Extensión y Vinculación, obtuvo el reconocimiento en la Categoría Empresarial, por su trabajo en la incubación de empresas y emprendimiento. Por su parte, Jacqueline Valderrabano Malagón directora de UniRadio 99.7 FM, fue galardonada, en la Categoría Literaria, por su labor en el periodismo científico, su dedicación a la educación y su esfuerzo por acercar la ciencia a la sociedad a través de la radio universitaria.

En la segunda edición de “Mujeres reconociendo Mujeres” se recibieron 110 postulaciones de 74 instituciones de educación superior en el país. La coordinadora General de RENIES-Igualdad, Beatriz Eugenia Rodríguez Pérez, destacó el compromiso, dedicación y aportaciones de todas las participantes y galardonadas, quienes son ejemplos que inspiran y trascienden fronteras. Invitó a seguir construyendo caminos hacia la igualdad.

Finalmente, tras inaugurar los trabajos de la XIV Reunión Nacional RENIES, la rectora de la Universidad de Sonora, María Rita Plancarte Martínez, destacó la importancia del trabajo que se ha realizado a nivel de instituciones de educación superior por la igualdad.

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	20

U
A
E
M
é
x

CONTRIBUIRA al fortalecimiento de libertad de expresión de periodistas y defensoras de los derechos humanos



La UAEMéx y el Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos del Estado de México firmaron un Convenio de Coordinación Interinstitucional en la Sala "Benito Juárez García" del Edificio de Rectoría

MARY GONZÁLEZ

Con el propósito de consolidar la libre expresión y contar con sociedades justas y democráticas, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y el Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos del Estado de México firmaron un Convenio de Coordinación Interinstitucional, en la Sala "Benito Juárez García" del Edificio de Rectoría.

El rector de la UAEMéx, **Carlos Eduardo Barrera Díaz**, acompañado del consejero jurídico del Gobierno del Estado de México, **Jesús George Zamora**, aseveró que una actividad prioritaria del estado es la creación de espacios seguros para todas y todos, por ello, se creó este mecanismo, que se coordina con las dependencias y los organismos auxiliares de la administración pública estatal, poderes Legislativo y Judicial, así como municipios y organismos autónomos para garantizar el cumplimiento de los derechos humanos.

Frente al coordinador ejecutivo y secretario ejecutivo de la Junta de Gobierno, **Luis Miguel Carriedo Téllez**, y la presidenta del Consejo Consultivo, **Sara Razo Montoya**; resaltó que la signa de este documento es un motivo de gran alegría para la Autónoma mexicana, pues permitirá colaborar en materia de actualización y especialización académica y profesional, investigación, publicaciones conjuntas de difusión y

promoción de los derechos humanos, así como servicio social y prácticas profesionales para su comunidad universitaria.

Barrera Díaz detalló que, además, aliarse con la academia permitirá mejorar la calidad de la información y productos de los medios de comunicación, pues fortalecerá el derecho a la información, con la misión conjunta de lograr una sociedad verdaderamente abierta, democrática, libre, justa y soberana.

En tanto, **George Zamora** explicó que la libertad de expresión es un asunto de interés público, pues representa un paso para lograr comunidades democráticas, por lo que la administración de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** refrenda su vocación de trabajar en el fortalecimiento de una sociedad que garantice espacios libres y seguros para todas las personas periodistas y defensoras de los derechos humanos.

El funcionario estatal destacó que trabajar coordinadamente con la UAEMéx permitirá consolidar un Estado de derecho en el que todas las personas puedan desempeñarse dentro de un entorno de paz y seguridad, impulsando la promoción del estudio, análisis, investigación y desarrollo de estrategias y acciones que incorporen las mejores prácticas de prevención y protección de estos sectores.

Durante su intervención, la directora general de Comunicación Universitaria, **Ginarely Valencia Alcántara**, aseveró que la libre expresión permite consolidar sociedades más equitativas, críticas, participativas y mejor informadas, por lo que este convenio establecerá acciones conjuntas para el fortalecimiento de una cultura de la defensa y protección de periodistas y personas defensoras de los derechos humanos, logrando un impacto positivo no sólo entre ambas instituciones, sino para toda la sociedad.

Al acto asistieron, por parte de la UAEMéx, la abogada general, **Luz María Jaimes Legorreta**; el secretario de Extensión y Vinculación, **Francisco Zepeda Mondragón**; integrantes del Gabinete Universitario y del Colegio de Directores, así como la comunidad universitaria.



CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Instituciones de educación superior redefinen su rol en la era de la IA

Del 13 al 15 de octubre de 2024, la Asociación Internacional de Presidentes de Universidades (IAUP, por sus siglas en inglés), liderada en el trienio 2021-2024 por el rector de Cety's Universidad, Fernando León García, celebró su 20ª Conferencia Trienal en Beijing, China. Este evento de relevancia global reunió a más de 700 líderes educativos para analizar y redefinir el futuro de la educación superior en la era de la Inteligencia Artificial (IA).

Bajo el lema “La IA Generativa y el Futuro de la Educación Superior”, la conferencia se convirtió en el epicentro de discusiones sobre el papel transformador de la IA en las universidades, arrojando propuestas innovadoras para reformular la enseñanza y el aprendizaje bajo este contexto. Marcó un hito en la discusión sobre la tecnología y la educación, llamando a las instituciones a replantear su rol en un mundo donde la IA podrá ser un factor determinante en el éxito educativo.

Innovando en la educación a través de la IA

A lo largo de la conferencia, panelistas de diversas partes del mundo compartieron aplicaciones de la IA a la enseñanza, la currícula, éxito estudiantil, admisiones, sistemas de administración del aprendizaje y aspectos administrativos, entre otros.

Un ejemplo destacado fue el potencial de crear tutores personalizados disponibles las 24 horas, capaces de adaptarse a las necesidades particulares de cada estudiante.

El escenario futuro prevé trascender las aulas tradicionales, una creciente colaboración internacional, adoptar un enfoque personalizado a cada estudiante, y una estrecha colaboración con la tecnología, por lo cual se hizo un llamado a replantear urgentemente el rol de las instituciones de educación en el contexto de esta transformación.

Los expertos también recalcaron limitaciones y retos, tales como seguridad y privacidad de datos, sesgos y privilegios en los algoritmos, la necesidad de normas y regulación, y la importancia de una dimensión ética en la aplicación y uso de la IA.

Destacados ponentes internacionales

El evento contó con la intervención de más de 60 ponentes del ámbito educativo y tecnológico, incluyendo figuras prominentes tales como el Premio Nobel de Química 2013, Michael Levitt; la subdirectora general de Educación de la Unesco Stefania Gianini; Ted Mitchell, presidente del Consejo Americano de Educación (ACE por sus siglas en inglés); Fanta Aw, Presidenta de NAFSA; y Mildred García, rectora general del Sistema de la Universidad Estatal de California (CSU por sus siglas en inglés).

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

La participación António Guterres, secretario general de la ONU a través de un mensaje escrito, y la presencia del embajador de México en China, Jesús Seade, reiteraron la importancia de la colaboración internacional en el ámbito educativo y del impacto del uso responsable de la IA en la educación superior. Guterres hizo un llamado para que las tecnologías de la IA fortalezcan el pensamiento crítico y la creatividad y beneficien a todos en donde se encuentren.

Paul LeBlanc, rector de Southern New Hampshire University, señaló que la IA está aquí para quedarse, y no se integrará a lo que hacemos sino que lo revolucionará.

Un liderazgo transformador

León García, al frente de la IAUP, ha desempeñado un papel fundamental en guiar a las instituciones hacia una visión de recuperación tras la pandemia y de transformación, buscando reducir las desigualdades de acceso mediante la innovación.

En su discurso inaugural, el rector de Cetys Universidad resaltó la necesidad de que las instituciones no solo adopten nuevas tecnologías, sino que lideren en su implementación de manera equitativa y sostenible. “Las instituciones educativas deben de ser parte de esta transformación, sin dejar a nadie atrás. Debemos estar a la vanguardia sin olvidar nuestra misión primordial: el alumno”, expresó.

En entrevista, León García reconoció que ha sido un honor fungir como presidente de la IAUP representando orgullosamente a México.

“Esta organización, que está por cumplir 60 años, durante su historia sólo había tenido una representación de México. Ha sido un placer y un honor de mi parte representar a México y orgullosamente fungir y servir como cabeza de esta organización en un momento tan importante para la educación superior”.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Inicia en la Universidad Autónoma de Chihuahua el encuentro Anuiés-TIC 2024

“El tema tecnológico es sustantivo en nuestras instituciones de educación superior y en la Anuiés tenemos la certeza de que si no es ahora, cuando iniciemos el despegue tecnológico, el cambio en en nuestras universidades, cuando lo intentemos más tarde, vamos a estas muy atrás”, aseguró el secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la República Mexicana, Luis González Placencia.

Al inaugurar el Encuentro Anuiés-TIC 2024 en la Universidad Autónoma de Chihuahua, señaló que actualmente México es líder en la producción de semiconductores y está muy por arriba de Japón, lo que significa una gran noticia que quiere decir que nuestras ingenieras, nuestros ingenieros y nuestros tecnólogos, están trabajando con mucha fuerza y decisión para hacer de la tecnología parte esencial de nuestra vida cotidiana. “Tenemos que pasar de ser solo usuarios a crear nuestra propia tecnología”, enfatizó.

González Placencia sostuvo que las Universidades debemos trabajar en un horizonte normativo para el tema de la tecnología; construir límites normativos desde la perspectiva ética y jurídica. Es decir, construir los límites normativos que permitan que los usos tecnológicos sean siempre favorables a los seres humanos.

Por su parte, Luis Rivera Campos, Rector de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH), agradeció la presencia de todas y todos los asistentes y destacó la importancia que cada vez más está adquiriendo este evento. Subrayó, también, el impulso de la Anuiés para la realización de este encuentro.

Rivera Campos señaló que, en el marco de su 70 aniversario, la UACH es sede de esta reunión que tiene como lema “El Compromiso Social de la Educación Superior en la Transformación Digital”, que se lleva a cabo del 18 al 23 de octubre de manera virtual y presencial.

En un mensaje virtual, Carmen Rodríguez Armenta, encargada del despacho de la Subsecretaría de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, precisó que este espacio ofrece un horizonte enfocado a realizar acciones y esfuerzos conjuntos encaminados a la participación, así como la promoción de mejores prácticas para el uso y aprovechamiento de las Tecnologías de Información y Comunicaciones. Por otra parte, dijo que la SEP está segura de que las tecnologías de comunicación e información son fundamentales para el desarrollo de México.

En su oportunidad, Arturo Cherbowski Lask, Director de Santander Universidades, resaltó la relación privilegiada entre la institución que encabeza y las universidades que datan de hace más de 30 años, que han forjado un camino firme para apoyar a la sociedad. “Estamos frente a un reto muy importante como es la Inteligencia Artificial y debemos trabajar para tener el entendimiento de

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

cómo enfrentarla y afrontarla. De tener una visión de transformación de las universidades hacia el Siglo XXI”, afirmó.

Durante el acto inaugural, se entregaron reconocimientos a Instituciones de Educación Superior que se distinguieron por contribuir al fortalecimiento institucional con la transformación de procesos, productos o servicios innovadores.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Con *Ifigenia cruel* Alfonso Reyes adquirió el título de mexicano universal : Javier Garciadiego en El Colegio Nacional

Javier Garciadiego, historiador y miembro de El Colegio Nacional, afirmó que *Ifigenia cruel* fue el “gran reto literario” de Alfonso Reyes, y la obra que marcó su “independencia y autonomía” del seno familiar y le mereció el título de “un mexicano universal” por su diálogo con los grandes autores ecuménicos.

Durante la lectura en atril y presentación de la edición conmemorativa del poema del regiomontano, a 100 años de su primera publicación en Madrid, el colegiado señaló: “En esta obra Alfonso Reyes sí se merece, tal vez en esta y en ninguna otra, el título de un mexicano universal. Un mexicano que dialoga con Eurípides, con Racine, con Goethe, realmente pocos lo han hecho a lo largo de nuestra historia cultural, de nuestra historia literaria”.

En el Aula Mayor de la institución, la intervención de Garciadiego anticipó la lectura en atril de la *Ifigenia cruel* de Reyes, realizada por los actores Luisa Huertas, Antonio Rojas, Jorge Ávalos, Tania González, Alejandra Marín y Suriday Ugalde.

“El Colegio Nacional publicó este año una edición conmemorativa de la *Ifigenia cruel* por los 100 años de su publicación en Madrid, en 1924, por la Editorial Calleja. Sin embargo, decidí escribir un prólogo a esta edición, no por el centenario, ya que los cumpleaños y las conmemoraciones no van conmigo, sino porque es una de las pocas obras emblemáticas, libros insignia de Alfonso Reyes”, dijo.

Garciadiego aclaró que su lectura del poema de Reyes no es la de un crítico literario, ni la de un helenista académico: “Mi lectura de *Ifigenia cruel* es desde una perspectiva biográfica, y lo que me motivó a escribir este prólogo fue que, al leer algunas cartas de Alfonso Reyes a amigos suyos de su total confianza, como Julio Torri, Pedro Henríquez Ureña y el cubano (José María) Chacón y Calva, siempre decía que *Ifigenia* era una obra que tenía que escribir, refiriéndose a ella como ‘mi *Ifigenia*’”.

El propio Reyes, explicó el colegiado, lamentó haber pospuesto tantos años la escritura de *Ifigenia cruel* y confesó haber salido “arañado” de esa tarea. “Me pregunté, ¿por qué salió arañado?, ¿por qué le tenía miedo a escribir la *Ifigenia*?, si Alfonso Reyes siempre confesó, siempre alegó, siempre presumió que para él escribir era placentero. No es de estos autores que ven con terror la hoja en blanco, decía: ‘No, a mí me gusta escribir, lo disfruto’. Pero *Ifigenia cruel* fue la única obra que le costó, que le sacó sangre, que le removió las entrañas, de la que salió arañado tras su redacción”.

Según las investigaciones de Javier Garciadiego, el interés de Alfonso Reyes por escribir *Ifigenia Cruel* tenía tanto motivos intelectuales como personales. “Primero que todo, la explicación está

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

relacionada con cómo, Alfonso Reyes concebía y se acercaba a la cultura griega. Reyes decía: ‘no me gusta el término de helenista, porque helenista quiere decir un académico occidental no griego que se acerca a la literatura o a la filosofía griega en universidades de Alemania, de Inglaterra, de Estados Unidos’. Por esta razón, Reyes siempre dijo: ‘Yo no soy helenista, soy un cazador furtivo de la cultura griega’. Para él, la literatura griega era, ante todo, un placer intelectual, y, además, un estilo de mayéutica: Reyes se sanaba leyendo literatura griega, y en ese sentido, su mayor mayéutica, su mayor curación a lo largo de su vida, fue la *Ifigenia cruel*”, explicó.

Aunque la familia de Reyes no es comparable con la de *Ifigenia*, abundó, para el Después de la disertación del colegiado, la lectura en atril de la *Ifigenia cruel* de Alfonso Reyes fue protagonizada por Luisa Huertas en el papel de *Ifigenia*; Antonio Rojas interpretó a *Orestes*; Jorge Ávalos al *Rey Toas* y el pastor mensajero; mientras que Tania González, Alejandra Marín y Suriday Ugalde dieron vida al *Coro de Táuride*.

La lectura en atril y la presentación de la edición conmemorativa de *Ifigenia Cruel* de Alfonso Reyes, coeditada por la Universidad Autónoma de Nuevo León y El Colegio Nacional, está disponible en las plataformas digitales de la institución.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Protocolo de Protección Integral Universitaria de la UAS, necesario y pertinente

Ante los episodios de violencia que se han vivido reiteradamente en la entidad, el Protocolo de Protección Integral Universitaria [PPIU] que implementó la Universidad Autónoma de Sinaloa [UAS] es algo necesario y muy pertinente que habla bien de la responsabilidad de la comunidad universitaria y sus autoridades pues es muy completo y genera confianza en los padres de familia, sin embargo se debe tener por parte de los gobiernos una política pública de incidencia en la vida social, opinó el doctor Ronaldo González Valdés, profesor investigador de la Facultad de Historia de la Universidad Autónoma de Sinaloa [UAS].

“[A los padres] les da tranquilidad desde luego y en esa medida hay que insistir en la convocatoria para que ellos efectivamente hagan caso, atiendan a las sugerencias de este conjunto de prescripciones emitidas por nuestra Universidad, en aras de hacer lo que es básico, lo que es elemental: trabajar en la prevención para que sus hijos estén alerta y protegidos ante cualquier contingencia que pueda ocurrir”, expresó.

Indicó que ante el hecho colectivo de inseguridad las instituciones de educación superior deben hacerse cargo de la investigación propiamente antropológica y sociológica que vaya más allá de las situaciones específicas que ocurren en periodos determinados y que permitan ubicar la densidad histórica, la densidad social de un problema y partir de eso generar propuestas de articulación del quehacer social para tratar de incidir en la agenda pública de lugares como Sinaloa, pero en general de todo el país con propuestas de intervención social.

González Valdés consideró que implementar programas de fomentos de valores es un primer paso y aporta en cierta medida de manera positiva en la sociedad para que cambie la vida social cotidiana.

Señaló que para atender el problema de la violencia y la inseguridad las investigaciones en las instituciones educativas deben ser pertinentes e incidir en la vida social y contribuir a la agenda política, mientras que la sociedad y los Gobiernos municipal, estatal y federal deben cumplir también con su parte lo que permitiría que se desate una sinergia social, que tenga un efecto multiplicador, es decir, la acción pero a partir de diagnósticos que se pueden elaborar desde la Universidad a través de sus diferentes facultades.

Sentirse a salvo

Por su parte, los estudiantes de los distintos programas educativos del nivel superior, de la Universidad Autónoma de Sinaloa [UAS], aseguraron sentirse protegidos con las medidas de seguridad aplicadas en las instalaciones educativas, así como la implementación del Protocolo de Protección Integral Universitaria [PPIU], garantizando con ello su confianza en el regreso presencial.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

“Viendo las medidas de precaución que están utilizando, siento que estoy a salvo, en mi salón la mayoría está asistiendo a clases, pero aún así las personas que no han asistido o que dudan en asistir, les podría decir que no estén dudando”, expresó Ángel Saúl González Zevada, estudiante de la Licenciatura en Gastronomía.

“Me alegra mucho que ya estemos de manera presencial, porque siento que es una carrera que se necesita más el estar en presencial, ya que en línea se pierden algunas cosas y el hecho de que ya estemos aquí es un gran paso ante la situación”, manifestó Nicole Espinoza Ibarra, estudiante de la Licenciatura en Médico General.

A su vez la joven universitaria Ingrid Espinoza Ibarra, perteneciente a la Facultad de Odontología, indicó que la institución se ha preocupado por su integridad proporcionando lineamientos claros para la prevención, actuación y respuesta ante situaciones de riesgo.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Grupo 21 de Tijuana reconoció la excelencia académica y el impacto social de la UABC

La Universidad Autónoma de Baja California (UABC) recibió la distinción Personaje del Año 2024 por parte de Grupo 21 de Tijuana, en reconocimiento a su trayectoria como una institución educativa comprometida con la excelencia académica y el desarrollo social de Baja California.

El rector de la UABC, doctor Luis Enrique Palafox Maestre, fue el encargado de recibir el reconocimiento, quien agradeció a nombre de la comunidad cimarrona, compuesta por estudiantes, docentes, egresadas, egresados y personal administrativo por la distinción.

Igualmente, destacó el papel fundamental que juega la UABC en la región, no solo como institución académica, sino también como promotora del desarrollo social y económico. Señaló que la universidad continúa trabajando para fortalecer su presencia internacional, y reafirmó su compromiso de formar profesionales competentes, así como ciudadanas y ciudadanos que busquen el bienestar de su entorno.

“En la UABC trabajamos todos los días para empoderar a las universitarias y los universitarios para que se conviertan en agentes de cambio social que contribuyan al desarrollo regional y a la construcción de un futuro más justo y más sostenible”, expresó el doctor Palafox Maestre.

Enfatizó que este reconocimiento es de relevancia puesto que proviene de la sociedad civil, en específico de Grupo 21 de Tijuana, una agrupación interdisciplinaria y plural con la que la universidad comparte “la convicción de contribuir a la construcción de un mejor país y una mejor Tijuana para las generaciones futuras”.

Añadió que es un reflejo tangible del compromiso institucional “con el cumplimiento de nuestra misión y funciona como un estímulo que nos impulsa a seguir mejorando e innovando en nuestro quehacer universitario y que va encauzado a brindar beneficios tanto a la comunidad cimarrona como a la sociedad en general, a través de la educación, de la investigación y la extensión de la cultura y los servicios”.

Por su parte, el coordinador general de Grupo 21, contador Jorge Macías Jiménez, fue quien entregó el reconocimiento y en su discurso, resaltó la importancia de la universidad como fuente de conocimiento y motor de desarrollo económico y social. Además, compartió que para él es un orgullo haberse formado en las aulas de UABC, representarla como deportista y pertenecer a la comunidad cimarrona.

“La universidad durante el transcurso de su más de seis décadas de existencia se ha posicionado como una de las mejores universidades públicas del país”, ha crecido, ha impulsado la innovación y el desarrollo regional en beneficio de la sociedad de Baja California, “otorgando educación de la

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

más alta calidad en las diferentes disciplinas de ciencias exactas, sociales, ingenierías y de salud”, expuso el contador Macías Jiménez.

El coordinador de la asociación civil señaló que la UABC ha formado a “generaciones de hombres y mujeres que son parte del desarrollo económico, político y social del estado, de nuestro país, así como aportando talentos a nivel internacional”, con sus más de 240,000 egresadas y egresados.

En representación de la gobernadora del estado, maestra Marina de Pilar Ávila Olmeda, el subsecretario general del Gobierno de Baja California, licenciado Luis Moreno Hernández, destacó que la distinción otorgada a la UABC es merecida por su contribución al progreso y bienestar de miles de familias, así como por el papel de la universidad en la formación profesional y en el fomento de valores ciudadanos. Asimismo, reiteró el compromiso del Gobierno del Estado en fortalecer su relación con la universidad.

Del mismo modo, se contó con la participación de la síndica procuradora del XXV Ayuntamiento de Tijuana, licenciada Teresita de Jesús Balderas Beltrán, en representación del presidente municipal, doctor Ismael Burgueño Ruiz, recalcó el valor de la UABC como alma mater de ciudadanas y ciudadanos que, desde su fundación en 1957, han dejado una huella importante en la sociedad. En nombre del gobierno municipal, reconoció la labor del personal y alumnado de la máxima casa de estudios de Baja California, y felicitó al Grupo 21 por otorgar este reconocimiento.

Con esta distinción, la sociedad civil reconoce a la UABC por ser una fuente de enseñanza que genera conocimiento científico y experiencia profesional, contribuyendo al desarrollo social y económico del Estado a través de miles de personas egresadas que se realizan plenamente y ejercen con capacidad y ética, a lo largo de más de seis décadas de éxito.

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

Anuies pide incrementar financiamiento a las Instituciones de Educación Superior

Gustavo Rodolfo Cruz Chávez, Coordinador General de Vinculación Estratégica de la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la República Mexicana (Anuies), presentó la Estrategia para el Financiamiento Federal a las Instituciones Públicas de Educación Superior, de cara a la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025.

En el marco de la LXII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA) realizada en la sede de la Anuies, Cruz Chávez señaló que se plantean dos prioridades: incrementar el presupuesto federal para educación superior en 8.1 por ciento nominal, esto es, 4 por ciento en términos reales, lo que implica un nuevo punto de partida presupuestal; y crear el Fondo Federal Especial para la obligatoriedad y gratuidad de la educación superior, lo que daría cumplimiento tanto al mandato constitucional como a las leyes de educación y educación superior.

El Dr. Cruz Chávez expresó que ante un nuevo contexto para la educación superior gratuita y obligatoria en beneficio de todas y de todos, establecida en la Constitución como un Derecho Humano, se debe garantizar la suficiencia y crecimiento sostenido del financiamiento, la planeación a largo plazo, el equipamiento y el desarrollo del personal docente, al igual que la ampliación de la oferta educativa.

Dijo que ante la problemática del financiamiento público para la Educación Superior, en términos reales el subsidio ordinario de 2018 a 2024 para las universidades presenta un déficit de 23,630 millones de pesos y que la disminución de las asignaciones o la cancelación de los programas extraordinarios han ocasionado una reducción acumulada estimada en 19,546 millones de pesos, lo que provoca que “este déficit presupuestario está siendo cargado a las familias de los estudiantes”.

Ante esta situación, expresó que la Anuies estima que para garantizar la gratuidad se requieren recursos adicionales por 14 mil 300 millones de pesos cada año y para garantizar la obligatoriedad y alcanzar la tasa de cobertura del 55 por ciento planteada por el gobierno federal, se necesitan recursos adicionales por 10,400 millones de pesos.

Asimismo, ante el mandato constitucional de establecer en el Proyecto y Presupuesto de Egresos de la Federación un “Fondo federal especial”, es viable que los recursos necesarios provengan de un origen distinto y adicional a los establecidos en el RAMO 11, pues se trata de un fondo especial con una finalidad específica.

Chávez Cruz puntualizó que el Ramo 33 ha dotado de recursos a las entidades federativas para el cumplimiento de aquellas funciones y responsabilidades derivadas de la descentralización en materia de educación, salud y seguridad. Por ello, es posible proponer la creación de un nuevo Fondo de Aportaciones orientado exclusivamente al financiamiento de la obligatoriedad y

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	ON LINE

gratuidad de la educación superior, el cual atienda a todo tipo de Instituciones Públicas de Educación Superior en todas las entidades federativas.

Finalmente, el Coordinador General de Vinculación Estratégica de la Anuiés informó que la asociación realiza gestiones para sostener una reunión con el Dr. Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda, así como el establecimiento de mecanismos de diálogo con las Comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública de la H. Cámara de Diputados, rumbo a la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, en la búsqueda del fortalecimiento del subsidio federal para las Instituciones Públicas de Educación Superior.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	23

Muere el académico, escritor y periodista Raúl Cremoux López

Redacción

academia@cronica.com.mx

El académico, escritor y periodista Raúl Cremoux López falleció este miércoles 23 de octubre a los 82 años. Fue un brillante periodista y además un gran promotor de la cultura, las artes y educación en el Canal 22.

Raúl fue colaborador de La Crónica de Hoy e inclusive su último libro titulado "Cáncer: Un Reto Que Podemos Ganar", fue presentado por el diario.

En su cuenta de X, el Canal 22 escribió "Lamentamos el sensible fallecimiento de Raúl Cremoux, exdirector general de Canal 22, en el periodo de 2013 a 2015. Nuestras condolencias para su familia y amigos".

Agustín Gutiérrez Canet, periodista y exembajador, dio a conocer el deceso de Raúl en su cuenta de X y en su red social escribió: "Es una pérdida para el periodismo y las letras de México. Deja una vasta obra. Mi sentido pésame a Nina y a su familia. Descanse en paz".

Por su parte, Imagen Televisión lamentó su deceso y escribió: "A nombre de todos los que trabajamos en Grupo Imagen, lamentamos profundamente el sensible fallecimiento del periodista, escritor y académico, Raúl Cremoux, quien falleció el día de hoy en la Ciudad de México. (...) Enviamos nuestro más sentido pésame y esperamos de todo corazón la resignación pronto llegue a su familia".

PERFIL

Nació en septiembre de 1942, el periodista destacó por su gestión en Canal 22 de 2013 a 2015, periodo en el que la televisora destacó por ese enfoque cultural, del arte y educación, con un gran nivel en todos sus programas.

Hoy a partir de las 16:00 horas se realizará una homenaje a Raúl Cremoux en Casa Pedregal, de la funeraria J. García López.

Escribió 27 libros, de temáticas diferentes, como: comunicación, televisión, política, cultura y asuntos sociales. Ha transitado del artículo periodístico al ensayo; de la cátedra universitaria en la UNAM, a la publica-

ción de cuentos y libros de investigación y entrevistas. De la producción y conducción radial a la televisiva.

Ha colaborado, en diferentes épocas, con Excelsior, Uno-

másuno, El Universal, Crónica, El financiero, Siempre!, El Occidental, Gente, Revista de la UNAM, la agencia AMI en México, y con Época de España, Le Monde y L'Express de Francia,

Comunicación y cultura de Chile, Dagensnietten de Estocolmo. Durante 3 años hizo diariamente el programa radial "Testigos de la Encrucijada" en Radio Acir.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	25



La doctora Julieta Fierro.

La divulgación científica en nuestro país tiene nombre de mujer

Teresa García Gasca
academia@cronica.com.mx

En un mundo en constante transformación, el conocimiento científico juega un papel esencial en la construcción de sociedades más justas, prósperas y sostenibles. La ciencia nos permite comprender el mundo

que nos rodea y también resolver los grandes desafíos que enfrentamos, como el cambio climático, las pandemias, la seguridad alimentaria, y la igualdad social. Sin embargo, para que el conocimiento científico tenga un impacto real, debe ser accesible para todos.

Cuando las sociedades se basan en el conocimiento, en lugar de en prejuicios o ideolo-

“Solo si entendemos, nos importa. Solo si nos importa, ayudaremos. Solo si ayudamos, nos salvaremos.” -Jane Goodall

gías, se fortalece el diálogo y la cooperación. Enfrentar los de-

safios globales requiere de un enfoque colaborativo y, en ese sentido, la ciencia es un idioma común que nos une a todos. El acceso al conocimiento científico fomenta la justicia social, reduce las brechas de desigualdad y permite que todas las personas, independientemente de su origen, tengan las mismas oportunidades de avanzar. Un ciudadano informado es más capaz de tomar decisiones responsables y participar activamente en la construcción de su entorno, contribuyendo a un clima de paz duradera.

Eso lo comprende bien la Dra. Julieta Norma Fierro Gossman, destacada académica y divulgadora científica mexicana, reconocida por su compromiso en acercar la ciencia al público en general. A lo largo de su carrera ha sido una de las figuras más visibles en la divulgación científica en el mundo de habla hispana. Julieta Fierro ha dedicado gran parte de su carrera a hacer la ciencia accesible para todos, produciendo libros, artículos, programas de radio y televisión. Uno de sus mayores logros es haber popularizado temas científicos que en principio parecen complejos, como la formación del universo, los agujeros negros y la vida de las estrellas. Sus libros, algunos de ellos destinados a niños y adolescentes, han tenido un gran impacto en la educación informal de la ciencia en México y América Latina.

Su dedicación y carisma han hecho que sea ampliamente reconocida como una de las más grandes divulgadoras de la ciencia en lengua española. Sus presentaciones, siempre ame-

nas y didácticas, son un ejemplo de cómo la ciencia puede ser atractiva y comprensible para el público general. Defensora incansable de la mejora de la enseñanza de las ciencias en México. Promueve la educación científica como un medio para fomentar una sociedad más crítica e informada y ha trabajado activamente para impulsar la presencia de las mujeres en la ciencia, abogando por la igualdad de género en el ámbito académico y científico.

En resumen, Julieta Fierro es una pionera de la divulgación científica, su capacidad de conectar con el público y su profundo conocimiento, ha inspirado a generaciones a interesarse por la ciencia y a verla como una herramienta para entender y mejorar el mundo. La divulgación científica acerca el conocimiento a la sociedad en su conjunto. Transforma conceptos complejos en ideas comprensibles, fomenta la curiosidad y despierta el pensamiento crítico en todas las personas, independientemente de su nivel educativo. En un mundo donde la información falsa se propaga con rapidez, la divulgación científica ofrece una herramienta poderosa para combatir la desinformación y promover una cultura basada en hechos y evidencias.

La divulgación científica no es solo un acto educativo, es una herramienta transformadora para el desarrollo y la paz. Cuando democratizamos el conocimiento, fortalecemos a nuestras comunidades y abrimos el camino hacia un futuro más inclusivo, equitativo y pacífico. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	3

Porros del IPN agreden a estudiantes y maestros

UN GRUPO DE CHOQUE irrumpió en las instalaciones del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) número 11 Wilfrido Massieu, del IPN, donde agredió a estudiantes, docentes y trabajadores. Los encapuchados se identificaron como alumnos y se confrontaron con las autoridades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	4

Trabaja la SEP en nuevo sistema de contratación y promociones

Laura Poy y Alexia Villaseñor

Profesores y directores de educación secundaria señalaron que a la fecha no hemos sido informado del proceso para la solicitud y asignación de la nueva Beca Rita Cetina, con la que el gobierno federal busca beneficiar, de forma escalonada, a 5.6 millones de alumnos de este nivel educativo a partir de enero próximo.

En entrevista con La Jornada, el profesor Sabino González, dirigente del magisterio disidente en este nivel educativo en Ciudad de México, señaló que en el segundo Consejo Técnico Escolar (CTE) de este año lectivo, que se realizará este viernes, y el primero encabezado por el secretario Mario Delgado Carrillo, esperamos recibir alguna indicación, porque sólo los padres de familia han recibido orientación.

En tanto, en su primer mensaje a la comunidad docente como titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado señaló que tanto supervisores como inspectores deben reconocer que los docentes tienen autonomía para trabajar en los CTE, pues se busca que sea el espacio genuino para el ejercicio de la autonomía profesional, de acuerdo con las orientaciones emitidas para directivos y supervisores.

Delgado aseguró que el trabajo educativo tendrá prioridad sobre las labores administrativas que deben realizar los maestros frente a grupo, y que representan una de sus principales cargas laborales.

En el videomensaje que se transmitirá en el próximo CTE, ofreció a los maestros un trato sensible y cercanía con las escuelas y sus comunidades para apoyarles y acompañarlos en las determinaciones pedagógicas que sean de su competencia, porque esa fue la promesa inicial de este gobierno, menos escritorio y más territorio.

Agregó que la SEP está trabajando para establecer un nuevo sistema de contratación y promoción de maestros y maestras para garantizar plena transparencia y el respeto a sus derechos laborales.

Respecto a las asambleas informativas sobre la Beca Rita Cetina, aseguró que se avanza en su realización en los planteles educativos, y subrayó que a partir de enero próximo las familias de los beneficiados recibirán las tarjetas en las que se depositarán los recursos.

En tanto, Sabino González, señaló que se están haciendo estas reuniones con los padres de familia, pero muy tradicionales, muy al estilo de las asambleas de la sociedad de padres de familia, a las



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	4

que no fuimos convocados los profesores, y hasta donde sabemos sólo se les informó en qué consistía la beca, pero no para tomar decisiones o iniciar los procesos de registro.

De acuerdo con datos de la SEP, en el ciclo escolar 2023-2024, la matrícula en secundaria era de 6 millones 284 mil 377 adolescentes, de los cuales 622 mil 414 asisten a planteles privados, por lo que no serán beneficiados con el apoyo mensual de mil 900 pesos, y de 700 para cada integrante adicional de la misma familia que curse este nivel educativo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	30

Homicidio de estudiante plagiado sigue sin castigo después de 5 años

Laura Gómez Flores

Luego de más de cinco años, la autora intelectual del secuestro agravado de Norberto Ronquillo, la muchachita despechada de la ex novia, Yuritzi, sigue prófuga pese a ofrecerse una recompensa de 500 mil pesos por su captura; en lo personal, pienso que está protegida, afirmó el padre del estudiante de la Universidad del Pedregal ultimado en 2019.

Al preguntarle si influye que el progenitor de la joven sea un militar, dijo que sí, porque se me hace muy extraño que a más de cinco años no la han agarrado y las cinco personas las capturaron rápido, como debe ser. El anterior presidente de la República y la actual Presidenta protegen mucho a los militares, entonces yo pienso que por ahí va, no lo puedo asegurar, comentó en entrevista afuera de las salas orales del Poder Judicial de la Ciudad de México, ubicadas en el Reclusorio Oriente.

Don Norberto afirmó que las autoridades capitalinas no le han otorgado medidas de protección pese a las amenazas de muerte que ha recibido, “yo creo que están esperando que me maten; tampoco la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas me ha apoyado. Ha sido un proceso muy desgastante y muy costoso, física, económica y psicológicamente en busca de justicia, aunque estas personas dicen ser inocentes, pero ahora sé que cuando pagamos el rescate –500 mil pesos de 5 millones exigidos– ya lo habían matado”.

El abogado Rosendo Gómez Hernández explicó que la presunción de inocencia que argumentan los acusados bajo proceso –José Fernando, Daniel, Óscar, José y Elvia– se ve desvirtuada por las pruebas presentadas en su contra, que considera también el homicidio.

Durante las primeras dos audiencias de juicio oral se ha desahogado el testimonio de seis personas, de un total de 50, y se presentaron 17 informes, entre ellos el de las cámaras de seguridad donde se ve a Norberto salir de la Universidad el 4 de junio de 2019.

Además de mostrar peritajes e informes de comunicaciones intervenidas en las que se tiene identificada la participación de Yuritzi, aunque se desconoce quién lo mató después de ser llevado a una casa de seguridad en Xochimilco, pues cuando se le encontró la fauna ya había avanzado con el cadáver.

Sin embargo, se cuenta con una carpeta de investigación sólida: faltan tres jornadas procesales, la última fijada para el 4 de noviembre y sería el colmo que los dejaran libres ante el cúmulo de pruebas en su contra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	1	30

Don Norberto confió en que en la primera quincena de noviembre sean declarados culpables y se les imponga la pena máxima de 70 años de prisión, aunque todavía falta detener a otro presunto participante en los hechos, cuya identidad no ha sido dada a conocer por la Fiscalía General de Justicia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	2	PPY 2

Desvían 40 mil mdp del **IEPS** y eran para bebederos escolares

Educación. Después de una década en la que se aseguró que el gravamen a las bebidas azucaradas iría destinado a la instalación de dispensadores de agua en las escuelas, su finalidad sigue incierta y la SEP retoma el tema. / Pág.02

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	2	PPY 2

Bolsa del IEPS se va a carencias en escuelas y 'se secan' los bebederos



Hábitos. Las bebidas azucaradas desplazaron al agua en las escuelas públicas del país. / CUARTOSURCO

Presupuesto. La bolsa anual del IEPS a bebidas azucaradas es de casi 40 mil millones de pesos, pero cambios en el esquema de aplicación dejaron de lado el impulso a consumo de agua en escuelas

Karla Linares

Con la implementación del programa *La Escuela es Nuestra* de la Secretaría de Educación Pública (SEP), a partir de 2019 se dejó de lado la implementación del proyecto de bebederos escolares que dispuso cada año—desde 2015—de una bolsa aproximada de 40 mil millones de pesos por el cobro del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a bebidas azucaradas.

Sin embargo, desde hace cuatro años los padres de familia deciden cuáles son las prioridades en cada escuela del país, las cuáles van desde pintura, instalación de toldos, reparación de baños, etcétera, lo que rezagó el proyecto de tomas de agua potable.

A partir del próximo año, el gobierno federal retomará la instalación del proyecto en las más de

APORTACIÓN DE LAS ORGANIZACIONES

Sobre el tema, Alejandra Contreras, investigadora en el CONAHCYT y colaboradora de El Poder del Consumidor, resaltó que se ha avanzado a partir de la aplicación del IEPS a bebidas azucaradas, pero se necesitan políticas públicas en materia de salud para bajar el consumo de este tipo de productos e incentivar la toma de agua natural.

“Lo importante es la concientización que se logró en la gente, lo que permitió que en los dos primeros años de la aplicación del gravamen se redujera en casi 80% el consumo de bebidas azucaradas,

entre las que podemos mencionar refrescos, jugos, y otro tipo de bebidas”, explicó.

Respecto a los bebederos escolares, resaltó que fue una buena medida pero con problemas en su implementación, porque había escuelas que no contaban con agua potable y, por tanto, no se podía instalar la infraestructura.

“Ahora lo que sigue es mantener o incrementar este tipo de impuestos y qué bueno que la SEP vaya a retomar el esquema de los bebederos escolares y promover el consumo de agua natural entre los estudiantes”, puntualizó.

258 mil escuelas públicas, y para ello podrá hacer uso de esta bolsa que proviene de la recaudación del IEPS; no obstante, eso se debe negociar como parte del Presupuesto de Egresos, ya que los recursos no se pueden etiquetar.

En entrevista con *Publimetró*, César Salazar, catedrático de la Facultad de Economía de la UNAM y coautor del libro *Tributación de bebidas azucaradas ¿Se cumple la extrafiscalidad del IEPS en México?*, señaló que en el ciclo escolar

2015-2016 se instalaron 11 mil 034 bebederos en escuelas públicas, mientras que en el ciclo 2016-2017 fueron ocho mil, al igual que en el 2017-2018.

Destacó que la aplicación de impuestos tributarios para inhibir el consumo, en este caso de bebidas azucaradas, no se resuelve solo con la implementación del gravamen, sino que a la par deben ir otras medidas de salud pública.

“Estamos hablando que el gobierno tiene impuestos extrafis-

CLAVES

Mario Delgado, titular de la SEP, presentó las ocho acciones del gobierno federal para mejorar la salud de los estudiantes a partir de 2025, de las cuales la segunda es *Promover el consumo de agua natural en las escuelas: incentivar la construcción de bebederos de agua a través de La Escuela es Nuestra*.

cales que pueden servir para diversos rubros, porque de entrada en el Presupuesto no se pueden etiquetar”, precisó.

Destacó la necesidad de revisar la Ley del IEPS en el contexto mexicano, donde a pesar del aumento en la recaudación, no hay una reducción en el consumo de bebidas y productos altamente calóricos y, tampoco se observa una reducción en las cifras de personas enfermas de diabetes por el consumo de dichos productos.

Por ello, hizo un llamado a que las autoridades de los poderes ejecutivo—principalmente hacendario—, legislativo, judicial, e incluso la Cofece, trabajen en conjunto para promover un régimen fiscal que garantice una adecuada recaudación que además procure el bienestar social, y priorice la protección de la salud de los mexicanos, manteniendo al mismo tiempo los principios de legalidad, proporcionalidad, justicia y equidad tributarias.

Uso de impuestos

De acuerdo con Roberto Iván Colín Mosqueda, integrante de la Comisión Técnica Fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México, el IEPS evidentemente se ocupa para todo el gasto público del gobierno.

Recordó que el IEPS a bebidas azucaradas se aplica desde 2014, con el objetivo específico de bajar el consumo de este tipo de productos, especialmente en las escuelas. Sin embargo, reconoció que el alza de impuestos no resolverá el problema de fondo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	MUNDO	24

“LA MOTOSIERRA, MÁS PRENDIDA QUE NUNCA”, DICE

“Devolveremos al sector privado lo que el Estado argentino le robó”: Milei

Señales de unidad en el peronismo con el encuentro entre Cristina Fernández y el gobernador bonaerense

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

En medio de una tensa situación en esta capital y a nivel nacional que aumenta cada día con el cierre de organismos estatales, el despido de miles de trabajadores y los anuncios de nuevas privatizaciones, el ultraderechista presidente Javier Milei aseguró que va a poner un cepo al Estado, durante un discurso en el World Economic Forum que se realiza en el ahora llamado Palacio Libertad.

En tanto, se produjo anoche un fundamental encuentro entre la ex presidenta Cristina Fernández de Kirchner y el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, durante un homenaje a las Abuelas de Plaza de Mayo, en el “día de la identidad”, lo que podría significar el mayor gesto para la necesaria unión del peronismo.

Milei decidió cortar la ayuda a las Abuelas y perseguir a los organismos de derechos humanos, pero ahora renació la esperanza de la unidad para enfrentar lo que se considera una dictadura encubierta.

El mandatario aseveró: “mien-

tras el resto de la dirigencia se dedicó a poner cepos a las libertades individuales con resultados nefastos, nosotros ponemos uno al Estado, de una vez para siempre, con una reducción drástica del gasto público que nos va a permitir devolver con bajas impositivas al sector privado el producto que el Estado le robó”.

Refiriéndose a la disolución de la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) anunciada el martes, sostuvo que se trata de “un organismo superpoblado, utilizado para perseguir al sector privado; recortamos 35 por ciento de su estructura”, lo que significa el despido de miles de empleados, y agradeció al “sector de la dirigencia política” que lo apoya para vetar las leyes que aprueba el Congreso.

Los que no lo apoyan “ahora no saben dónde meterse porque la motosierra sigue más prendida que nunca”, afirmó, al continuar con sus amenazas.

Privatiza ferrocarril

El vocero de la presidencia Manuel Adorni anunció la privatización del ferrocarril Belgrano Carga, con lo que se abrió el camino para privatizar todo el servicio ferroviario.

Esto sucede mientras continúa la rebelión estudiantil, que sigue expresándose al recibir clases en las calles.

La subida constante en los precios de alimentos continúa, mientras el gobierno suspenderá la llamada “moratoria” previsional, y ya no podrán jubilarse miles de trabajadores que cobraban en “negro” sus salarios.

A la vez, los empleados de la disuelta AFIP a los que se unen los empleados de la Aduana, ya protestan en las calles y hay paros, al tiempo que se anuncian marchas a las que se unirán los nuevos desempleados. El ministro de Desregulación y Transformación del Estado, Federico Sturzenegger, llamó a las entidades del sector público a “invitar” a que sus empleados que cumplan con las condiciones legales inicien los trámites de jubilación en un plazo no mayor a 30 días.

Mientras, sorprendió un comunicado de la cancillería argentina en la que se denominaba Farklan a las Islas Malvinas, lo que impactó en todo el país, y la canciller Diana Mondino informó que va a despedir a quien redactó el documento.

Nota completa en @lajornadaonline <https://t.ly/v5Fm2>

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	GLOBAL	24

HAY 30 HERIDOS

Explotan bombas en escuela de Chile

DE LA REDACCIÓN
global@gmm.com.mx

Al menos 30 estudiantes resultaron heridos cuando presuntamente manipulaban bombas molotov en un colegio de Santiago, informó el Ministerio de Educación del país sudamericano.

Entre los lesionados, 17 se encuentran graves y otros



Foto: DPA

Autoridades respondieron a la emergencia que ocurrió en uno de los baños del centro estudiantil.

cinco están en peligro de muerte por el incidente ocurrido en el Internado Nacional Barros Arana (INBA).

Según medios locales, el

artefacto explotó ayer cerca del mediodía en uno de los baños del plantel mientras se preparaba una celebración por la graduación de

estudiantes de último año.

“Por circunstancias que se desconocen, se produce la explosión de estos artefactos, provocando quemaduras diversas en gran cantidad de alumnos que se mantenían en el interior de la sala de baños”, explicó de su lado el coronel de policía Fernando Albornoz.

En los últimos años, los estudiantes de ese colegio suelen protagonizar protestas exigiendo más recursos para la educación pública.

“Es un episodio que confirma lo que hemos dicho antes: las bombas molotov son armas. No es una herramienta de protestas válida y aceptable”, dijo la ministra del Interior, Carolina Tohá.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo Actualización sobre la reforma a la ley orgánica de la UAS / Roberto Rodríguez Gómez [Campus Milenio, ON LINE]
- Columna Regla de 3 1065 [Campus Milenio, ON LINE]
- Columna Pepe Grillo // El sexenio de la Educación Superior [La Crónica de Hoy, p. 2]
- Columna Sacapuntas // Buscan acuerdo con la UNAM [El Heraldo de México, p. 2]
- Columna Redes de poder GDL // Desilusión universitaria [Reporte Índigo, p. 9]
- Inserción UNAM [La Jornada, p. 13]

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Gobierno, Ciencia y Bienestar / Carlos Pallán [Campus Milenio, ON LINE]

MAGISTERIO

- Columna Templo Mayor // No culpes a la lluvia... [Reforma, p. 8]

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

Actualización sobre la reforma a la ley orgánica de la UAS

24 octubre, 2024 por Roberto Rodríguez Gómez

Aunque se han abierto posibilidades para evitar la violación de la autonomía en la UAS, el tema no puede darse aun por concluido.

En respuesta a la publicación de una nueva ley orgánica para la Universidad Autónoma de Sinaloa [UAS], el actual encargado de la rectoría, Candelario Ortiz Bueno, determinó una suspensión de actividades a partir del lunes 7 de octubre. Ese día, una comitiva de autoridades de la UAS, encabezada por Ortiz Bueno, se trasladó a la Ciudad de México con el propósito de solicitar a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, su intervención para evitar la violación de la autonomía de esa casa de estudios, con motivo de la promulgación de una ley orgánica que no acató los requisitos que, para ese efecto, están incluidos en la Ley General de Educación Superior [LGES] promulgada en 2019.

La LGES establece que “cualquier iniciativa o reforma a las leyes orgánicas referidas en este artículo deberá contar con los resultados de una consulta previa, libre e informada a su comunidad universitaria, a los órganos de gobierno competentes de la universidad o institución de educación superior a la que la ley otorga autonomía, y deberá contar con una respuesta explícita de su máximo órgano de gobierno colegiado” [LGES, artículo 2, tercer párrafo].

Las autoridades de la UAS argumentan, con razón, que la universidad no realizó ninguna consulta para reformar su norma orgánica y mucho menos expidió una respuesta de su máximo órgano de gobierno colegiado [el Consejo Universitario], sobre el proyecto de ley respectivo y que, por lo tanto, el acto legislativo concretado por el Congreso del Estado resulta contrario a los preceptos de la disposición federal.

En su conferencia matutina del 8 de octubre, la presidenta Sheinbaum afirmó que “se va a apoyar en lo que se requiera, pero nosotros respetamos hasta ahora la autonomía universitaria, ayer solicitaron una reunión con la Secretaría de Gobernación, se va a reunir, pero no queremos ahora la federación intervenir en la universidad, no se trata de eso, más bien es coadyuvar si hay diferencias, a que se solucionen, que es la tarea que tiene la Secretaría de Gobernación”. El mismo día se concretó una reunión entre los representantes de la UAS y funcionarios de SEGOB, encabezados por Benjamín Cárdenas García, coordinador de la Unidad de Gobierno. El subsecretario de Gobernación, César Yáñez Centeno, participó en dicha reunión vía remota.

La comisión de SEGOB escuchó los planteamientos de las autoridades de la UAS, tomó nota y perfiló un acuerdo: la inmediata reanudación de actividades universitarias y el compromiso de organizar una mesa de diálogo, hacia finales de este mes, que incluya además de funcionarios de la federación y autoridades

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

universitarias, a legisladores y representantes del gobierno local. El objetivo de dicha mesa sería explorar y convenir opciones conducentes a la resolución del diferendo entre el Congreso de Sinaloa y la universidad.

Como se informó oportunamente en este suplemento [22 de octubre 2024], en la reunión del Consejo Universitario de la UAS celebrada el pasado 21 de octubre, el consejero universitario y asesor legal de la institución, Ramón Bonilla Rojas, informó el pleno que un juez federal había concedido a la Universidad Autónoma de Sinaloa una suspensión en contra de las modificaciones y adiciones que efectuó el Congreso del Estado a su ley orgánica. El abogado añadió que: “derivado de esta argumentación que se hizo por parte de la Universidad al desacato de una sentencia de carácter judicial, en este caso de un juez federal, y aunado a un proceso legislativo viciado el cual queda comprobado [...], aunado a todo esto, para el juez federal fue suficiente para catalogar, además que es un tema urgente, que está de por medio la violación a una sentencia judicial, y decretó la suspensión de las consecuencias jurídicas de los artículos que fueron modificados.”

Si esto es así, no sería de extrañar que el Congreso de Sinaloa recurra la suspensión concedida y que el proceso judicial correspondiente continúe su curso. De no resolverse, podría llegar, en algún punto, hasta la instancia de la Suprema Corte de Justicia.

Falta por ver si la mesa acordada con SEGOB produce algún resultado que pueda ser aceptado por las partes. No sobra recordar, al respecto, que una primera mesa de diálogo, instruida por el entonces presidente López Obrador el 11 de marzo de este año, no condujo a una solución del conflicto, ni impidió que el legislativo local prosiguiera en el proceso de modificación de la ley orgánica universitaria.

Por ello, aunque se han abierto nuevas posibilidades para evitar la violación de la autonomía en la UAS, el tema no puede darse aun por resuelto. El contexto político local e incluso la renovación del poder judicial en curso pueden jugar un papel en torno a la problemática. Ojalá se alcance una solución satisfactoria no solo para la máxima casa de estudios de la entidad sino, también, ante la posibilidad de que un proceso de reforma legal de tal naturaleza pudiera replicarse en otras instituciones. Es un riesgo.

<https://suplementocampus.com/actualizacion-sobre-la-reforma-a-la-ley-organica-de-la-uas/>

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

DE 3

Regla de tres 1065

Carlos Reyes /// 24 octubre, 2024

Se aproxima nuevo rector en la UdeG, reformas en la UV buscan reelegir al rector y lo más actual del panorama educativo nacional

Marcan línea. En la Universidad de Guadalajara (UdeG), comenzaron a darse los primeros pasos formales para la unción del nuevo rector que entrará en funciones en unos meses más. Hace unos días, el Consejo General Universitario aprobó la creación de la comisión especial, integrada por siete personajes, que será la encargada de organizar todo el proceso para suceder al actual rector Ricardo Villanueva Lomelí. Como lo marca la legislación universitaria, este grupo estará encabezada por el propio Villanueva Lomelí. Es un hecho que, de la baraja de candidatos, no todos tienen posibilidades reales de llegar al cargo. Porque no todos cuentan con el respaldo del aparato político, administrativo y académico que siempre ha impulsado a los perfiles que han ocupado la rectoría. Y no hay que minimizar la postura que deslizó el rector, quien prefiere que sea una mujer quien lo suceda.

Avanza el proceso. Donde también se apuran a cumplir con los plazos pertinentes, es en la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED). Por eso, la Junta Directiva de la institución, presidida por el rector Rubén Solís Ríos, y el secretario general, Julio Gerardo Lozoya Vélez, aprobó por unanimidad la convocatoria para la elección de rector para el periodo 2024-2030. Por ahora, se aprobaron las licencias temporales que solicitaron el director de la facultad de Economía, Contaduría y Administración, José Ramón Duarte Carranza, y Rafael Mier Cisneros, de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas. Si no hay ningún impedimento o dificultad, la elección del rector se llevará a cabo el viernes 29 de noviembre y la toma de protesta del nuevo rector será el 13 de diciembre.

Alistan reelección. Como los advertimos hace unas semanas, en la Universidad Veracruzana (UV) se puso en marcha la operación para abrir camino a la reelección del actual rector Martín Gerardo Aguilar Sánchez. Como se preveía, la iniciativa de reformas a la Ley Orgánica de la institución permitirá que la edad ya no sea inconveniente para que el rector busque un segundo periodo al frente. Los legisladores locales ya tienen en sus manos el documento para analizarlo. Parece que será solamente un mero trámite para que el congreso avale los cambios. Al interior de la UV muchos no consideraron esta como la mejor opción, pero por ahora, no hay ninguna fuerza capaz de frenar las aspiraciones de Aguilar Sánchez. Es casi un hecho que la jugada ya se cocinó.

Para la agenda. El pasado martes, se puso en marcha el Encuentro Anuies-TIC UACH 2024, en la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH). Bajo el lema "El Compromiso Social de la Educación Superior en la Transformación Digital", se dieron cita el rector de la institución anfitriona, Luis Alfonso Rivera Campos, y Luis

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

González Placencia, Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). En el evento, al que asistieron funcionarios, académicos y representantes de otras universidades, se reconoció a aquellas casas de estudio que han contribuido al fortalecimiento institucional a través de prácticas innovadoras en el campo de las tecnologías de la información.

Buen acercamiento. La LXII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), celebrada en la ciudad de México, sirvió para concretar un acercamiento entre las nuevas autoridades educativas federales y las casas de estudio. Más allá de las promesas y proyectos que puedan hacerse, y de las exigencias y requerimientos que se planteen, ambas partes saben de las deficiencias presupuestales con las que se enfrentan. Por ello, más allá de los discursos de buena voluntad, lo que debe rescatarse es la disposición al diálogo, a establecer un canal de comunicación que deberá fortalecerse en los meses por venir. Tanto en las universidades como del lado de la autoridad, hay perfiles que pueden tender ese puente tan necesario.

Otra visión. Parece que no hay una semana que no brinque, en el escenario educativo, una postura o una declaración que desafía la lógica y amenaza con modificar la estructura actual. Ahora fue el planteamiento anunciado en torno a un solo modelo educativo a nivel bachillerato. Se trata, o al menos así lo plantearon de inicio, de uniformizar todas las modalidades educativas que hoy tienen los jóvenes en el nivel medio superior. Para que bachilleratos tecnológicos y demás alternativas tengan un solo plan de estudios. Una estrategia en la que se trabaja, pero de la que no se dieron mayores detalles. Veremos por dónde va la jugada, aunque de entrada parece que no es la mejor opción si lo que se quiere es frenar la deserción. De los efectos que esto podría tener en la calidad, mejor ni hablar.

<https://suplementocampus.com/regla-de-tres-1065/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	LA DOS	2

Pepe Grillo



El sexenio de la educación superior

La doctora Sheinbaum hizo un anuncio que marca un antes y un después en la educación superior en el país. Dijo que su gobierno tiene el proyecto de abrir 330 mil nuevos lugares en diferentes instituciones, incluidos el INP y la UNAM.

Se fundamenta en el principio de que la educación es un derecho, no una mercancía

La Universidad Rosario Castellanos, que es uno de los proyectos de Sheinbaum en la CDMX, tendrá ahora dimensión nacional con 150 mil nuevos lugares. Co-

menzarán en Comitán, Chiapas, y Tijuana, Baja California donde ya se preparan los nuevos planteles. En noviembre de abren las inscripciones de los alumnos y claro la contratación de docentes.

Es importante destacar que la Universidad de la Salud planea atender a 25 mil jóvenes. La doctora Sheinbaum buscará a los mandos de la UNAM para conocer sus posibilidades de crecimiento, de manera que esa casa de estudios, la más importante del país, sea parte del programa más ambicioso de educación superior.

El INE a enderezar el entuerto

El TEPJF avisó al INE que puede reiniciar los trabajos de organización para la elección de jueces y magistrados, a realizarse el primer domingo de junio del año que entra.

En un proceso inédito, por demás complejo, y cada día que se pierde en su organización aleja las posibilidades de llegar a buen puerto.

La autorización del Tribunal no termina la disputa jurídica en marcha, esa va para largo, pero por lo menos el INE tiene la cobertura del Tribunal para poner manos a la obra.

Se avizoran tiempos difíciles ya que el instituto electoral todavía ni siquiera sabe con qué presupuesto contará para esa elección. El tiempo apremia y varias definiciones importantes siguen en el aire.

Lenia desempata

En la primera sala de la SCJN había un tenso empate 2-2 entre los ministros que votaban si Mario Aburto, asesino de Luis Donaldo Colosio, homicidio perpetrado en marzo de 1994 en Tijuana, recuperaba su libertad o no.

La ministra Lenia Batres tuvo que acudir a la primera sala para dar el voto de desempate, que fue a favor de que Aburto siga en prisión y que el amparo que se concedió a Aburto se reponga desde el principio y que en esta ocasión se tome en cuenta en su elaboración la opinión de los familiares del político priista asesinado en Lomas Taurinas.

Mario Aburto fue detenido en el lugar de los hechos todavía con el revólver Taurus, humeante, en las manos.

U de G busca rectora

Ya está en marcha el proceso de cambio de rector en la Universidad de Guadalajara.

El actual rector, Ricardo Villanueva, se mantendrá en el cargo hasta el último día de marzo del 2025 y el primero de abril se efectuará el cambio de estafeta.

La novedad es que crece la posibilidad de que sea una mujer la que tome las riendas de la institución que ya atiende a más de 270 mil estudiantes de nivel superior y medio superior. La más importante del occidente.

Hay buenos perfiles entre las aspirantes, de modo que hay una posibilidad real de que la U de G tenga una rectora el año que entra.●

pepegrillo@cronica.com.mx

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	LA 2	2



Sacapuntas

MONREAL LES ABRE DIÁLOGO



RICARDO
MONREAL

› Nuevamente se abrió el diálogo entre diputados federales y trabajadores del Poder Judicial inconformes con la Reforma para que en 2025 se elijan ministros, magistrados y jueces en las urnas. Acordaron con el presidente de la Jucopo, **Ricardo Monreal**, instalar mesas para abordar sus inquietudes sobre los derechos laborales de sus 55 mil representados. Las pláticas iniciarán la próxima semana y los demandantes confían en que se cumplan los compromisos que ahí se asuman.



BERNARDO GÓMEZ

AGASAJA A SUS ANUNCIANTES

› Se lució Televisión Univision con la edición 2025 del *UpFront*, que convocó a sus principales anunciantes, a los que presentó sus contenidos para el año entrante. Y es que el gigante de medios en español, co presidido en México por **Bernardo Gómez** y **Alfonso de Angoitia**, llevó como invitado sorpresa al cantante **Bruno Mars**.



FELIPE
FUENTES

ORDEN DE EQUIDAD, PARA EL PAN

› Candado de equidad puso el TEPJF, presidido por **Mónica Soto**, al PAN, para elegir a su nuevo dirigente. Avaló la propuesta de **Felipe Fuentes**, que rechaza ordenarle elegir a su presidente sólo entre mujeres, el próximo 10 de noviembre, pero especificó que, si esta vez gana un hombre, para la siguiente, en 2027, el cargo debe ser para una mujer.



KAREN CASTREJÓN

ACLARA PVEM POST DE ESCOBAR

› Vaya embrollo detonó el ex diputado del PVEM **Arturo Escobar**. En redes sociales se pronunció contra las modificaciones a la Constitución, impulsadas por Morena, para blindar las reformas de la 4T, pero de inmediato, el partido dirigido por **Karen Castrejón** aclaró que la posición de su militante no es la del instituto político.



LENIA BATRES

LENIA LE CERRÓ EL CANDADO

› Destabó **Lenia Batres** el caso del amparo promovido por **Mario Aburto** para ser liberado. La ministra de la Corte, tuvo el voto decisivo en la Primera Sala, que avaló la sentencia de **Juan Luis González Alcántara**, por lo que el asesino confeso de **Luis Donald Colosio** permanecerá en prisión, y su proceso de amparo deberá reponerse.



LEONARDO
LOMELÍ

BUSCAN ACUERDO CON LA UNAM

› En los próximos días la presidenta **Sheinbaum** entrará en contacto con el rector de la UNAM, **Leonardo Lomelí**, para ver la forma de abrir lugares en esta institución académica para estudiantes. El proyecto de la mandataria es crear 330 mil nuevos espacios para alumnos universitarios, y la máxima casa de estudios sería clave para lograrlo.



LUISA MARÍA
ALCALDE

SE MUDA A LA ZONA ROSA

› Corre el rumor de que la presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, usará una nueva sede para el partido. No estará en la casona de Chihuahua 216, en la Roma, ni en el edificio de Ejército Nacional 359, colonia Granada, donde despachaba **Mario Delgado**. Ella, nos dicen, operará en un inmueble ubicado en Liverpool 3, en la Zona Rosa.

Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	REPORTE	9



GABINETE HACENDARIO

El **governador electo** de Jalisco, **Pablo Lemus Navarro**, envió este miércoles dos **mensajes** importantes para la sociedad **jalisciense** primero, que quien fungirá como titular de la **Secretaría de la Hacienda Pública** durante su administración será **Luis García Sotelo**, y, segundo, que encontró **finanzas sanas** en el gobierno saliente de **Enrique Alfaro Ramírez**.

Con esta designación, todo el manejo **financiero** y **presupuestario** del próximo **gobierno** de **Lemus Navarro** queda en manos de un **funcionario** muy cercano al **futuro mandatario** de **Jalisco**,

por lo que, al menos en este caso, resulta claro que no hubo ninguna **intervención** del grupo **político** más identificado con **Alfaro Ramírez**.

Declaró al respecto **Lemus Navarro**: "Me siento muy **tranquilo** de la situación **financiera** que me será entregada por la actual **administración**, y estoy convencido de que **fortaleceremos** nuestro **sistema tributario**, para garantizar que **impacten** en la vida de las y los **jaliscienses** (...) Contar con un **financiamiento** sano durante el próximo sexenio del **Gobierno del Estado**, el cual tendré el honor de **encabezar**, es una meta en la que **trabajaremos** todos los días».

CONTROL "ALFARISTA"

Resulta llamativo, sin embargo, que el **Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco** sí quedará bajo **control directo** del grupo del actual gobernador, **Alfaro Ramírez**, pues su próximo director será **Juan Partida Morales**, quien se **desempeña** en estos momentos como **titular** precisamente de la **Secretaría de la Hacienda Pública estatal**.

A diferencia de lo acontecido en **administraciones pasadas**, durante este sexenio de **Alfaro Ramírez** que está por concluir no surgieron grandes **escándalos** al interior del **Instituto de Pensiones** local, por lo que no está claro bajo qué **criterios** los grupos **encabezados** por el gobernador saliente y **Lemus Navarro** determinaron que ese **organismo** continuara teniendo una **conducción "alfarista"**.

El **governador electo** dijo también sobre su **gabinete hacendario**: "Para que **Jalisco** siga destacando en su **dinamismo** en inversión **extranjera** y su capacidad para generar **empleos**, es fundamental tener una **gestión fiscal** responsable, **transparente** y **sostenible**, por eso, se evaluará cada **programa** y cada **acción**, para que cada



Pablo Lemus anunció a los próximos titulares de la Secretaría de la Hacienda Pública y del Instituto de Pensiones estatal, Luis García Sotelo y Juan Partida Morales.

peso **invertido** se refleje en **mejoras**".

DESILUSIÓN UNIVERSITARIA

Cuando la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, hablaba sobre su plan para crear más de **300 mil** nuevos **espacios** para **estudiantes** en instituciones de **educación superior**, en el ámbito **jalisciense** y, particularmente, en la **Universidad de Guadalajara**, se presuponía que eso pudiera traducirse en un **incremento presupuestal** para la **casa de estudios** pública de **Jalisco**.

Las "**vacas flacas**" que llegaron con **Andrés Manuel López Obrador** pensaban, se irían con el **nuevo gobierno**, sin embargo, por lo expuesto por la **mandataria** este miércoles, todo indica que dicha **estrategia** de expansión **educativa** no contempla a las **universidades públicas estatales**.

FOTO: @PABLO F. MILON

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	POLÍTICA	13

PRONUNCIAMIENTO DEL H. CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UNAM EN APOYO A LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS DE ARGENTINA



La vocación humanista de la universidad latinoamericana ha sido fundamental en la construcción de nuestras naciones. Por esta razón, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) expresa su profunda preocupación por las políticas restrictivas a las instituciones educativas argentinas, así como por la campaña de desprestigio emprendida en contra de éstas.

El proyecto de Presupuesto 2025 asigna a las universidades e instituciones académicas públicas argentinas menos de la mitad de los recursos requeridos para el adecuado cumplimiento de sus tareas sustantivas, profundizando la crisis financiera del sector educativo. Esto pone en riesgo la educación de miles de estudiantes, la docencia, la investigación, su interacción con otras instituciones y los servicios que proveen a las sociedades.

En la UNAM entendemos a la educación pública como un derecho y garantizarlo debe ser una prioridad del Estado. Es un pilar fundamental para el desarrollo de las naciones, así como para la movilidad y el tejido social de nuestros pueblos latinoamericanos.

Debido a ello, reiteramos nuestro firme apoyo y solidaridad a las hermanas instituciones educativas públicas de Argentina y nos sumamos a la defensa de la autonomía universitaria, la educación superior pública, inclusiva y de calidad, esenciales para el progreso y bienestar de nuestras naciones.

“Por mi Raza Hablará el Espíritu”

El H. Consejo Universitario.

Palacio de Medicina, CdMx, 18 de octubre de 2024

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

Gobierno, Ciencia y Bienestar

24 octubre, 2024 por Carlos Pallán

Un nuevo volumen de Diódoro Guerra, ex director general del IPN, constituye una obra a tomar en cuenta en los procesos que vive actualmente la educación nacional

Veinticuatro años después de haber concluido su gestión como director general del IPN, el Dr. Diódoro Guerra da a conocer un nuevo producto de su actividad académica: Gobierno eficiente y bienestar social. Un enfoque basado en conocimiento, innovación y Tecnología. Un libro cuya hechura le llevó un quinquenio y que está llamado a ser una poderosa fuente de ideas para el México de hoy. En sus 354 páginas expone lo que todo funcionario público o legislador (incluye a estudiantes de administración pública), conectado con las materias anunciadas en el título, debería tener presente para navegar en estos tiempos recios.

Dos ideas básicas podrían ser la clave para entender la obra en su conjunto. Por un lado: “La ciencia y la tecnología nunca se han considerado un área prioritaria del desarrollo nacional” (p. 116). Por el otro: “el ámbito de gobierno, y sus estructuras de organización, ha permanecido en muchos casos inalterable y la porción del impacto tecnológico de cada revolución industrial lo ha realizado parcialmente en fechas posteriores a cuando este se produce y, además, de manera más lenta y desarticulada” (p. 256).

En lo primero, el autor abunda en la descripción y análisis de lo que ha sucedido desde 1970 [año en que se fundó el Conacyt], identificando logros, pero también desviaciones en torno a propósitos del desarrollo nacional. Así, y como factor condicionante, durante medio siglo el indicador básico de gasto público se ha mostrado en su mejor momento en torno al 0.4% del PIB, no atendiendo la recomendación internacional, plasmada en la propia legislación nacional, correspondiente al 1%. Esto coloca a México (lugar 15 en la economía mundial) en el sitio 89 de los 142 países enlistados en el orbe. Inclusive, según el dato ofrecido en este espacio la semana pasada [y de acuerdo con el documento de la Cámara de Diputados ahí mencionado], esta proporción se sitúa ya en sólo un 0.18%.

Por lo que se refiere a lo segundo, el gobierno y sus estructuras, aquél ha estado rezagado desde el tránsito de la sociedad rural a la urbana, y ahora en la del conocimiento o postindustrial. El México de hoy, como el de los pasados sexenios, requiere de un gobierno eficiente. Y este se define en el libro con una fórmula sencilla: “obtener los mejores resultados con menos recursos y en periodos de tiempo más corto; su propósito fundamental debe estar orientado a promover y orientar el bienestar social de la población, así como fomentar el crecimiento económico y los aspectos que lo sustentan . . .”.

El Dr. Guerra, uniendo ambas ideas, las desarrolla en un capítulo esencial [el cuarto] denominado La perspectiva de México. Allí identifica específicamente los principales retos de la Nación: a) mejorar

CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	ON LINE

condiciones de vida y bienestar de la población; b) crecimiento económico, equidad y distribución del ingreso; c) lograr un gobierno eficiente; d) garantizar la seguridad de los ciudadanos y la tranquilidad social; e) impulsar los avances tecnológico en la relación entre gobierno y sociedad.

Ese conjunto de retos incide en la “calidad de vida” de la población del país y su identificación se puede hacer a partir de 18 índices básicos en diferentes aspectos de la realidad nacional (p. 124) provenientes de fuentes internacionales y nacionales. Al final de todo ello, y como síntesis, el autor indica que el gran déficit nacional es la ausencia de Estado de derecho y de un gobierno funcional.

Para que el gobierno adquiriera esa categoría de “funcional” se requiere que supere lo que el autor llama problemas internos de la gobernanza (p. 127). De los 18 identificados, los primeros cinco son: a) corrupción, su atención y solución es de la más alta prioridad; b) distribución del ingreso, inequitativa sin que las políticas públicas hayan logrado resultados favorables; c) recursos presupuestales, distribuidos desigualmente entre los tres órdenes de gobierno e insuficientes para el bienestar de la sociedad; d) transparencia y rendición de cuentas deficiente; e) estructuras de gobierno dirigidas sin los perfiles profesionales adecuados y sin experiencia previa.

Además, entre esos problemas de gobernanza se ubican aquellos relacionados con la ciencia y la tecnología: a) utilización inadecuada del conocimiento y la tecnología para mejorar la función pública; b) un crecimiento económico insuficiente [2% del PIB en promedio anual 1980-2018] que no se apoya en los factores de la investigación, el desarrollo científico y la innovación.

En síntesis: se trata de una obra indispensable a tomar en cuenta en los procesos de planeación nacional en puerta.

<https://suplementocampus.com/gobierno-ciencia-y-bienestar/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/10/2024	OPINIÓN	8



A VECES la **4T** se parece a las películas de **Los Tres Chiflados**, en las que **Moe** estira la mano y, sin darse cuenta, le pica un ojo a **Curly** que, a su vez, pateo a **Larry**, quien tira una maceta que le cae en la cabeza de regreso a **Moe**.

AHÍ ESTÁ, como ejemplo, el fallido intento de reforma impulsado por **Ricardo Monreal** y **Adán Augusto López** para consagrar lo que pomposamente llamaron la "superioridad constitucional". Todo lo que podía salir mal, salió mal.

EN CUANTO se conoció la iniciativa, dieron la voz de alerta juristas y académicos, así como organismos civiles, pues no sólo se buscaba maniatar al **Poder Judicial**, sino que se ponían en riesgo los derechos humanos en caso de que se aprobara. Y no es exageración.

TAN ES ASÍ, que la propia **Claudia Sheinbaum** les echó por tierra el avioncito al diputado Monreal y al senador López. De ese tamaño era el despropósito.

PERO AHÍ no acabó la cosa, pues luego salió el dirigente del **Partido Verde**, **Arturo Escobar**, a decir que no apoyarían dicha reforma. La dignidad les duró sólo unas horas. El mismo **Partido Verde** emitió otro comunicado para desmentirse a sí mismo, asegurando que claro que sí, por supuesto, estaban en favor de la reforma. Sería de risa... si no fuera una tragedia.

• • •

NO CULPES a la lluvia, no culpes a la **CNTE**... al que vieron muy feliz cantando las canciones de **Luis Miguel** fue al flamante **secretario de Educación**, **Mario Delgado**.

EL FUNCIONARIO estuvo en el área **VIP** de uno de los conciertos en la **CDMX**, en uno de esos asientos que cuestan, al menos, 10 mil 700 pesos (en taquilla). QUIENES lo vieron llegaron a la conclusión de que el baile no es lo suyo. ¡Y vaya que lo vieron! Resulta que la imagen del ex líder de **Morena** apareció en las enormes pantallas del recinto. De pronto, ¡flash!, la chica del bikini azul...

• • •

¿SE ACUERDAN de un joven que sacudió hace algunos años la escena política de **Jalisco** con su propuesta de hacer una política diferente? Pues resulta que ya consiguió chamba en la **4T**. Después de dos fallidos intentos de ser alcalde, de fundar un partido que perdió el registro al hacer alianza con **Morena**, dicen que **Pedro Kumamoto** ocupará un cargo muy mediano en el **IMSS**: secretario general de la **Conferencia Interamericana de Seguridad Social**. Por lo visto, su proyecto de "**Futuro**" quedó en el pasado.

• • •

PARA QUE no haya malos entendidos ni resentidos, ya se supo que **Marcelo Ebrard** no acudió a la **Reunión Anual de Industriales** porque el secretario de **Economía** anda en un viaje "personal" por Japón, del cual no informó públicamente hasta ahora.

POR LO QUE se refiere a **Altagracia Gómez Sierra**, dicen que a la consejera presidencial la invitaron al cuarto para las doce y, pues, ya no hubo forma de cuadrar la agenda para acudir con sus colegas empresarios.